

	País	Cts
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts
la. atrasado . . . 10 «

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

ANUNCIO

En las Oficinas de la Sociedad «Agrícola Industrial Balear» calle Palacio núm 49, se admiten hasta el día 24 del corriente, proposiciones para la venta de una importante partida de Sandías de la cosecha de la Albufera de Alcudia.

NOTICIA INTERESANTE

Carrera breve y sin gasto.—No más rutina

Por 5 pesetas en Palma de Mallorca ó 5'40 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar libros y otros muchos datos interesantes.

CONTABILIDAD MERCANTIL SIMPLIFICADA

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D Manuel F. Font, para hacer la carrera del comercio y la de Teneduría de Libros en teoría y práctica, en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.—Dirigirse á D. Pedro Espín, Centro de suscripciones. Conquistador, 32, Palma de Mallorca.

Cada día el 31 de Julio

ALLENTE DE ORO

La vista como á 15 años

Gafas y lentes cristal de Roca y demás clases.

PRECIOS ECONOMICOS

25—BROSSA—25

LA ACTUALIDAD

Enrique Alzamora

Por varias razones que no se escapan á cuantos conozcan la historia de la primera época de LA ALMUDAINA, experimentamos hoy hondísima satisfacción viendo ensalzada la personalidad de nuestro muy querido amigo, uno de los más entusiastas fundadores de nuestro periódico y antiguo redactor, don Enrique Alzamora.

Pero, aunque no existiera tal circunstancia, no ocultaríamos nuestro gozo presenciando ese movimiento de simpatía y adhesión, tanto por tratarse de un joven inteligente y activo, que llega al debate público con independencia de criterio y valentía de espíritu, como por hallarnos delante de una manifestación pública que, ó no significa nada, ó representa la exteriorización de un deseo de resurgimiento, abominando de antiguas inercias y aplaudiendo actitudes gallardas y bravías.

De tales ejemplos estamos muy necesitados en Mallorca. No abundan por desgracia entre nosotros los jóvenes trabajadores que, al par que conducen acertadamente sus negocios particulares, dedican parte de su agitada vida al recreo del espíritu, al cultivo de su inteligencia leyendo las obras más importantes y viajando provechosamente por toda Europa, y, en fin, que con todo no les falta tiempo para meditar sobre los problemas más interesantes de la actualidad y para intervenir directamente en el planteamiento de saludables soluciones que contribuyan á modificar el anticuado modo de ser de nuestra isla. Enrique Alzamora es una excepción. Queda hecho su retrato.

No ha mucho que, acicateado por algunos artículos de este periódico, que reclamaban la ayuda de los hombres de acción, hubo de tomar parte en cierto debate, alcanzando señalado triunfo su proposición inspirada en la realidad, en ordenado proceder y motivada por el deseo de llegar á un fin práctico. Aprobada su moción tuvo que desarrollarla; y así lo hizo con una constancia admirable, con una generosidad á toda prueba, con una

serenidad difícil. Y, si bien circunstancias extrañas á la labor persistente de unos pocos hicieron imposible una victoria completa y definitiva, no por esto desistió de su verdadero objetivo el animoso director de tales trabajos, decidiéndose, al fin, á dedicar sus energías á la agrupación de sus compañeros de gremio, ya que para la de otros gremios hallábanse de momento dificultades superiores á la voluntad mejor constituida.

Y ahí le tenéis presidente de su Gremio de Almacenistas, trabajando incansable por el mejoramiento de la colectividad y pregonando con el ejemplo la doctrina moderna de la constitución de organismos homogéneos como base fecunda para nuevas orientaciones en la política y en la economía. Y, mientras las ideas se extienden gracias á la constante divulgación por la prensa, Alzamora no cesa de estudiar el mejor medio para vanar los esfuerzos de sus compatriotas que, todos unidos, alcanzarían triunfos sonados, tan beneficiosos á la Patria. Afortunadamente tratase de un insigne trabajador y de un espíritu joven. No puede faltarle la fe:

Pensando así y dispuestos como estamos á apoyar al que quiera entrar en la lucha, no podemos menos de aplaudir la iniciativa del Gremio de Almacenistas que ha acertado á dar forma al sentimiento de muchas personas que adhirieron á las palabras de Alzamora en su brillante discurso pronunciado en el Teatro Principal. Es de suma conveniencia que los mallorquines que aparecieron con los bríos de la juventud, con altos ideales, con fe en el porvenir y en el trabajo, sean cubiertos con la confianza de sus compatriotas, cuenten con la colaboración consoladora de los amigos, obtengan aquellos prestigios que otorgan ciertos cargos y que son necesarios para comenzar una lid difícil y larga.

En muchos años de periodista, cuando los intereses particulares de su Casa todavía no exigían sus energías ni las de su infatigable hermano, Enrique Alzamora mostró siempre una inflexibilidad de principios, de conducta, de criterio, digna de todo elogio. Constantemente le vimos al lado de la buena causa, que es la de los *insensatos*, calificativo que él y sus escasos amigos hicieron notable. Cuanto ha servido para la cultura de Mallorca, para su progreso, para su independencia social, para conseguir una tolerancia cortés, de buen gusto, y necesaria para que se entendieran muchos hombres que en un momento dado pueden laborar por la Patria, ha encontrado en Alzamora un adalid valiente y decidido. Jamás ha titubeado en ofrecer su cooperación que ha hecho práctica en su vida.

Circunstancias tristes de la vida redujeronle á la constante labor de su Establecimiento. Continuó trabajando como un esforzado.

Hoy aparece, sin buscarlo, en la palestra pública del debate mallorquín; apenas entrado ya victorioso.

Nosotros saludámosle con cariño y con entusiasmo. Es de los nuestros y tenemos fe en él. Mallorca le necesita y nuestra causa también.

Tradicions y fantasies

de M. Costa y Llobera. Pbro.

Ayer Valencia nos traía, con los versos del patriarca de sus letras, perfumes de azahar y cantos de aliento y esperanza. Hoy Mallorca, por medio de un poeta joven, el Rdo. Dr. Costa y Llobera, nos trae el embeleso que la poesía fresca y remozada, correcta é inspiradísima suele causar á los espíritus capaces de sentirla.

La vida poética de las regiones apa-

rece floreciente y robusta como en los tiempos mas felices de nuestro renacimiento literario. El tomo «Tradicions y Fantasies» del inspirado vate mallorquín lo prueba de un modo pleno y concluyente.

En las literaturas modernas no estamos acostumbrados á ver quien descienda al palenque pertrechado de una educación clásica solidísima, dotado de un gusto archi-selecto, de un sentimiento tan exquisito como intenso y que, familiarizado con los poetas griegos y latinos, italianos y castellanos del Renacimiento y embebido su ánimo en las mil bellezas de la poesía popular de su región, traiga tan rico bagaje al campo de la lírica moderna. Porque éste es Costa y Llobera; sacerdote docto y virtuoso, hombre de vocación tan rara y decidida, según las excepcionales circunstancias que le acompañaron, discípulo de las Universidades de Barcelona primero, en donde cursó Derecho y Filosofía y Letras, y de Roma despues, en donde hizo con brillantez sus estudios teológicos, tenemos en él personificada la imagen del hombre de letras ideal, del hombre de letras que hoy tantísimo escasea, pues á pocos preocupa la idea de poner sobre los cimientos de la Metafísica sana, y de la filología ampliada y estudiada con métodos modernos, el edificio de la erudición literaria y filosófica, del Derecho, la Sociología y los Cánones.

No es portentoso que con tales bases resultase el monumento tan sólido como elegante. El Dr. Costa y Llobera probó su ejecutoria literaria en los Juegos Florales del año 1874, hace poco menos de treinta años, y contando entonces apenas diez y seis, con una inspirada poesía titulada «La primera lágrima». Desde ésta, hasta la publicación del tomo «Tradicions y fantasies», que contiene las obras poéticas que le han valido el título de Maestro en Gay Saber, la producción del señor Costa ha ido mejorando siempre, y eso que «La primera lágrima» es un poemita digno de coronar la labor de un maestro.

La escuela literaria mallorquina, felizmente iniciada y proseguida con Rosselló, Aguiló (Tomás y Mariane), Forteza (Guillermo y Tomás), Peña, Obrador, Maura y Pico, tenía un peculiar deje arcaico, feliz imitación de la literatura de los Trovadores y del Romancero. Dos poetas mallorquines se separaron radicalmente de esa tendencia, y fueron el uno Costa y Llobera, y Miguel S. Oliver el otro.

En ambos brillan todas las audacias líricas de Schiller, Goethe y Tennyson, engalanadas por los primeros de forma propia únicamente de quien conoce muy de cerca á Homero y Píndaro, á Teócrito, Horacio, el Petrarca y Manzoni. La oda sáfica «A Horacio», de Costa y Llobera, fué clasificada hace veinte años por Menéndez y Pelayo como lo más acabado que la lírica moderna ha producido, entrando en la cuenta Leopardi y Stiechatti. Porque el estudio que de la forma literaria ha realizado el autor de «La deixa del geni grec», «Lo vell profeta vivent», «Lee Matines», «Candor» y «Poder del harpa», es tan portentoso como de ejemplo más admirable que imitable.

El Rdo. Costa es ante todo culterano acérrimo de los ídolos viejos en lo que atañe á formas métricas. Enamorado de los versos ontosílabo, endecasílabo y alexandrino, combina gallardamente sus estrofas de cuatro, seis ó siete versos, con un hemisiquio final á veces, y con uniformidad académica impertertable suele acabar la composición como el sentido comun manda. Aquello de dejar consonantes colgadas en el aire, ni lo de mezclar en una misma estrofa el verso, la prosa, la rima perfecta y la imperfecta, atropellando el sentido comun y la gramática, está muy lejos de ordinarios procedimientos. El poeta canta lo que siente, siente lo que la Naturaleza, la Fé ó la Historia y la Tradición le han sugerido, y despues de poner de su parte un estudio paciente y tenacísimo, en que no perdona pormenor técnico, ni rasgo etnográfico, cincela su estrofa de corte helénico genuino y de pensamiento mas helénico todavía.

Los que hayan podido apreciar la sobriedad con que el padre y el príncipe de la poesía, el divino Homero, protagonista de la composición «La dei-

xa del geni grec», en sus poemas describe y pinta una escena, situación estado de ánimo de un personaje, habrán de admirar más en el Rdo. Costa y Llobera la dicha filiación helénica. En el canto primero de la «Iliada», cuando los compañeros de Aquiles se hacen á la vela, cruzan el mar y llegan á una playa, en donde levantan un altar y ofrecen sacrificios, hay imágenes, formas de dición y giros poéticos que sólo despues de veinticinco siglos sabemos hallar en la descripción del salvamento de Melesigeni, que Costa y Llobera nos ofrece en su poemita citado.

Algunos rasgos descriptivos de la Virgen Nureduna, la heroína del mismo poemita, los hallamos solo comparables á la frescura y candidez de expresión que Teócrito puso en su idilio segundo al pintar aquella «cala» pais catojzen idousan» que ha servido de modelo á los Tasso, Mistral y Longfellow. En una palabra: viven en las «Tradicions y fantasies» todo el esplendor de la lírica clásica hermosada por una imaginación lozana y equilibrada y un talento cultivado como pocos y toda la intensidad de sentimientos cristianos que el Rdo. Costa tiene arraigados en su alma de creyente sincero y teólogo doctísimo.

Hay que advertir aquí muy oportunamente que no hay asunto ni argumento en el tomo que describimos que no esté inspirado en las fuentes de la mas sana moral y de la ortodoxia mas estricta. Y por este lado resultan también las «Tradicions y fantasies» obra útil y fructuosa. Las glorias de la patria se llevan los afectos del poeta, pero las de la Religión y las de sus Santos, héroes y mártires no le atraen menos. «Lo santuari abandonat, Cisnes, L'era d'Escorcs, La calumnia venjada, Un cap, La visió del pelegri, y La mata escrita del Puig de Rauda» son buen ejemplo de esto que indicamos.

Y aquí se ofrece señalar la curiosa ó providencial coincidencia de que en el moderno renacimiento catalán literario, los príncipes y figuras mas salientes sean verdaderos creyentes y católicos sinceros. Por no hablar de las relevantes personalidades de Verdaguier, Costa y Llobera y Collell, revestidos del sagrado carácter sacerdotal, fijándonos en Aguiló, Blanch, Rubio y Ors, Roca y Florejachs, Britz, Pons y Gallarza, Milá, Quadrado y Querol, por no mentar á ninguno de los que hoy viven, fuerza es confesar que el contingente de su respectiva labor aportado al acervo comun de nuestra renaciente literatura es algo mas consistente y perdurable que el de la pléyade de los descreídos ó que por lo menos alardearon de una impiedad que ignoramos si todos profesaron con arraigada convicción.

La conclusión que sata á la vista es ésta: todos los mejores poetas y literatos de nuestro renacimiento fueron católicos excelentes y su fé les hizo encumbrar el vuelo de su inspiración. ¿Será esto porque esa misma fé fué siempre el alma de nuestras glorias y el factor principal de nuestra pasada grandeza?

Yerran ciertamente de un modo lamentable los que lejos de la fé buscan una Cataluña grande, próspera y feliz. En las páginas del tomo «Tradicions y fantasies» verá el lector como todo lo poético, lo interesante y heroico que puede inspirar la musa de un vate culto y de imaginación fecunda, tiene sus orígenes en la fe, alma y aliento de la patria. Por esto consuela muchísimo en tiempos de anarquía literaria ver la potencia y vigor de la fe produciendo obras tan maestras como las que el Rdo. Dr. Costa y Llobera nos ofrece en su último libro, verdadero alegato de la vitalidad literaria en las islas Baleares, estas preciadísimas regiones madres de tantos genios ilustres en donde hoy como ayer se confirma la verdad de aquel lisonjero apotegma de Suetonio que dice que la inspiración de los artistas está en consonancia con el ambiente de luz aromas y glorioso pasado en que se mereció su cuna.

ARTURO MASRIERA.

A fin de convencerse de la eficacia de la Loción Capilar Antiseptica del Doctor Stakanowitch de Maseou no hay más que probarle un sólo frasco.

De Política

Silvela hablando de Maura

En el Congreso, el presidente del consejo de ministros, señor Silvela con testando al señor Nocedal ha dicho del señor Maura lo siguiente:

Pero, dicho esto, vengamos á la cuestión tal como S. S. la ha planteado en la segunda parte de su discurso, cuando, satisfecha esa primera necesidad del dogmatismo, de la cual yo ahora no me haré cargo, y trazada la cuestión de la libertad de enseñanza, sobre lo que me propongo hablar fundamentalmente en el resumen, descendía ya á cosas muy menudas, entraba en el análisis de la política de la mayoría y del Gobierno, y decía, despues de tributar grandes y merecidos elogios al señor Maura, que había pecado de tonto y que la revolución desde arriba por él predicada había sido una inoventada y una cosa fracasada y baldía, sin eficacia ni resultado alguno. ¡Ah, señor Nocedal! Todos hemos asistido aquí al éxito de los discursos del señor Maura. Celebro que no esté presente, y aun cuando sea compañero mio, no extrañaré seguramente el Congreso, ni el país, ó los que me lean, que yo consagre á este extraordinario suceso que hemos presenciado algunas palabras.

Reconocía S. S. que el señor Maura con elocuencia soberana, se había hecho dueño de esta mayoría. Todos hemos admirado siempre su elocuencia, todos hemos admirado constantemente desde esos bancos y desde aquéllos, el arte maravilloso de su palabra, el fuego incomparable de su imaginación, el vigor nunca igualado de su frase; pero ¿no es verdad que ahora sus efectos han sido más grandes, más considerables, más conocidos por todos? ¿Y por qué, señor Nocedal? Porque á esas condiciones de arte se han unido unas condiciones morales de sinceridad en el cumplimiento de sus promesas, de abnegación en la realización de lo que había sido su pensamiento, de verdad en lo que era toda su política, de sinceridad en su conducta con nosotros todos, que han ejercido esa atracción maravillosa y afortunada que la idea moral ejerce sobre todas las colectividades honradas y han arrancado aplausos á esta mayoría; sí, á esta mayoría, muchos de cuyos individuos se sentirían agraviados por la falta de apoyo en sus distritos, por el desvío con que quizás habían sido recibidos en las antecámaras del ministerio, por todo lo que ha representado el calvario de la mayoría que está aquí, y se ha sentido subordinada por esa idea moral, que afortunadamente, sigue teniendo y tendrá eternamente sobre los hombres un efecto avasallador, que no se iguala ni se alcanza con ninguna elocuencia de la frase, y sólo se logra por aquella virtud que ya consagraba Cicerón como la primera condición del orador mismo, y que esta vez y en esta ocasión se ha manifestado y se ha presentado en condiciones de dominarnos á todos nosotros, y que no puede el señor Nocedal atribuir á nada que pudiera ser candidez, inocencia, tontería, como dijo S. S., sino cumplimiento de grandes deberes morales, realizados con alto espíritu y elevado pensamiento. (Grandes y prolongados aplausos, que se repiten por dos veces.)

Pero, por lo demás, tenía S. S. mucha razón. El señor Maura, que tan elocuentemente ha representado esa política nuestra, y todos estamos conformes y decididos á prestarle nuestro concurso, cada cual desde el sitio en que se encuentra, cada cual con las fuerzas de que lealmente dispone, el señor Maura es el que debe causar mucho espanto á S. S., y los que con él están y con él comulgamos en ideas y pensamientos; porque S. S., por una extraña inclinación de su espíritu, siendo, por sus facultades, hombre de su siglo, pudiendo concurrir con sus grandes medios á la obra de la reconstitución del país, desde hace mucho tiempo, con una virtud personal y con una abnegación que nadie le niega, pero con un extravío y de la voluntad que yo tantas veces he lamentado y lamento, se ha consagrado á levantar su figura y á constituir su política sobre la base de los fantismos nacionales; y todos los que, como partidos medios, como hombres templados, como hombres amante de la verdad

libertad y de la necesaria tolerancia, combatimos y procuramos apagar esos fanatismos, somos los enemigos natos de todo la clientela de S. S. (Muy bien, bien.—Aplausos.)

Revista Teatral

«Mariucha»

Barcelona.—Teatro Eldorado.—«Mariucha» comedia en cinco actos original de don Benito Pérez Galdós.

El argumento es como sigue. El primer acto es un acierto de exposición. En él traza Galdós, con sobriedad admirable, la penuria de los antes poderosos Altorey, y nos presenta a los marqueses, henchidos por la vanidad, desequilibrados por las ilusiones, míopes ante la realidad de su sombría bancarrota.

En este acto conocemos a una Mariucha casquivana, menos esquiiva de lo que debiera a los lujos de un rango perdido.

Conocemos después a Teodolinda, hembra trivial, símbolo del poder que otorga en las sociedades presentes una gran fortuna, sin pararse a someter su caudal a escrupulosos análisis. Visita a los marqueses para invitarles a una «garden party».

Conocemos luego a León, un carbonero, un industrial modesto, que se avista con el marqués para solicitar el cobro de una factura... que no cobra.

El episodio sirve para sacar a la superficie la vida azarosa de los Altorey.

El marqués tantea al modesto industrial.

Altorey, que vive del préstamo «a salto de mata», concibe la idea de hacer al carbonero una de sus víctimas. Le pedirá una suma, ¿por qué no? Parece generoso, propicio al favor.

Mariucha, confidente de su padre para tales menesteres, recibe el encargo de enviar la carta. Lloro, resiste, encuentra aquello denigrante...

A esta escena de dolor sucede otra de júbilo.

Cesáreo, hijo del marqués, acaba de llegar a la supuesta villa de Agramante.

Cesáreo es la última esperanza de los nobles decaídos: tipo del vividor moderno, lo fia todo a la magia del encumbramiento político y ve asidero para el porvenir en su matrimonio con la archimillonaria Teodolinda, con la que sostuvo tiempos atrás un escarceo amoroso.

La escena representa en el acto segundo un patio interior de la antigua vivienda que ocupan los Altorey.

Mariucha ha escrito a León: citándole a una entrevista. Poco después aparece aquella vestida lujosamente, seguida de Cirila, vieja sirviente de la casa.

El encuentro del carbonero y la aristócrata es sin disputa el momento de mayor intensidad dramática que tiene la obra. Mariucha ha preferido enterar personalmente a León de la petición de su padre.

Una repulsión invencible ata su lengua: se siente humillada, deprimida...

León la tranquiliza penetrado de la horrible crisis por que atraviesa el alma de la joven. Después se descubre para desembarazar la situación. El no es él. El es Antonio Sanfelices, el joven calavera de otros tiempos, amigo de Cesáreo, acusado de complicidad en una estafa, expatriado luego, enfermo y miserable más tarde, redimido al fin por el esfuerzo propio.

El relato que hace el carbonero de cómo venció en su heroica lucha por la existencia, es magistral; vendió sus ropas para comprar combustible en las minas; siguió luego la peregrinación horrible del traficante que recoge los átomos del filón para llegar a poseer el filón mismo.

Mariucha solicita por fin el préstamo de dinero. León le niega, la suma que dispone la necesita para urgentes necesidades de su negocio.

Mariucha, desairada, herida en lo más hondo de su vanidad, reflexiona. No debe someterse, no. Debe imitar a León. Y poco después vende su lujosa «toilette» a la alcaldesa de Agramante.

En el acto tercero Mariucha aristócrata ha cedido el puesto a Mariucha plebeya. Negocia en perifoneos, explota la vanidad de los demás, de acuerdo con León, y fortalecida por don Rafael, un cura lejemplar si los hay.

León ama a Mariucha. La noticia llena el pueblo, y las pretensiones del carbonero hallan pronto enconada resistencia en los enfatuados ascendentes de su pretendida.

Coincide con este momento otra noticia, Cesáreo se casa con la archimillonaria.

Los marqueses ven abrirse de nuevo los horizontes de una vida dispensada, y juran impedir el otro enlace. Tiene el acto cuarto un momento de idílica grandeza.

Mariucha y León se ven junto a una ermita, en presencia del cura don Rafael. Sus manos se entrelazan, sus almas se funden al calor de un mismo ideal, y quedan unidos para siempre, espiritualmente.

Y cuando la soberbia de los arruinados marqueses quieren atropellarlos, Mariucha huye monte arriba con su protector.

Mariucha es de León, y suya es al fin, cuando muerta para su familia, para los rutinarios, para los egoístas, don Rafael, revestido, les llama para bendecirlos.

Mariucha y León contemplan desde una ventana la partida de los aristócratas.

El autor ha escrito el drama mirando más para dentro que para fuera. Y en los tiempos que corren, no ya el crítico, el instinto del público rechaza con inconsciente unanimidad todo aquello que no refleja la verdad «posible».

Al proceso interno en «Mariucha» no cabe ponerle tilde. La voluntad erigiéndose en señora de las conciencias, la voluntad triunfante del desvío para hacernos tributarios del bien; la voluntad milagrosa... El proceso externo de «Mariucha» lo sombrea algunas equivocaciones, los personajes los mueve el resorte enmohecido de los viejos procedimientos; entran y salen cuando conviene al autor, en vez de entrar y salir cuando conviene al lógico desarrollo de la trama.

Además, la obra tiene lagunas, como las del tercer acto, que la ponen en grave riesgo. Sólo las delicadezas del diálogo, terso, espontáneo, escultural, en toda la obra, pueden remediarlas.

La enfermedad del Papa

Lo que dice el «Avanti», Roma 15.—El suelto publicado esta noche por el «Avanti», periódico socialista, resume y precisa las críticas formuladas desde el comienzo de la enfermedad del Papa contra Lapponi a causa de los diagnósticos contradictorios.

Dice el «Avanti» que el dolor experimentado en el Vaticano a causa de estas contradicciones, es muy fundado.

Lapponi habló primero de hepatización pulmonar senil, enfermedad incompatible con la pleuresía.

El diagnóstico hablando de neumonía era también falso.

No se trataba más que de la lenta acumulación de líquido en la pleura.

El Papa pudiera haber sido salvado porque la presencia de líquido en el pulmón es fácil de descubrir y de curar, hasta por un médico principiante.

Por lo demás, está demostrado que los órganos vitales respiratorios y circulatorios estaban sanos.

Afirma el «Avanti» que Mazzoni, que es un cirujano de reputación, no debió haber firmado los primeros partes, añadiendo el rasgo satírico siguiente:

«Due somari hanno ucciso un leone. (Dos burros han matado un león.)»

LULAT.

Estudio grafológico

La grafóloga Mme. Fraya, que goza en Europa de gran reputación por sus estudios grafológicos, ha dicho, analizando una carta de León XIII, lo siguiente:

«Estas letras claras y precisas han sido trazadas por una mano firme y varonil. La energía es el rasgo predominante. Energía tan intensa, que a primera vista parece anular todos los signos de bondad y de ternura.»

«Sin embargo, en la inclinación de las letras adviértese tal serenidad, que no queda la menor huella de egoísmo y se refleja claramente toda la bondad de un alma tan elevada y tan soberanamente noble.»

«Una fuerza tranquila, manifestada de manera normal, se dibuja en la belleza de las letras y elegancia de los rasgos.»

«Y cuánta finura, qué hábil diplomacia revelan las letras finales truncadas, la pequeñez relativa de las mayúsculas!»

«La a y la o, perfectamente cerradas, parecen el símbolo de un pensamiento impenetrable.»

«La inteligencia del Papa, aguda y viva, conservará su lucidez hasta el último instante. En la armonía de cada letra se aprecia el signo de una personalidad y actividad mentales de primer orden.»

«El aislamiento de las letras indica

una confianza inquebrantable en sí mismo, una fuerza enorme de pensamiento.»

«Y los plumazos breves y enérgicos nos prueban de qué violencia debió ser capaz en sus emociones León XIII, allá en la plenitud de su vida.»

«¿Cuántos esfuerzos habrá tenido que hacer el Soberano Pontífice al llevar a la silla de San Pedro, para alcanzar la filosofía apacible y sonriente la diplomacia magistral que hoy admira Europa!»

«El sentido creador, el gusto poético se sorprenden en el trazo elegante de las cifras y letras de la firma.»

«No hay milagro de longevidad y de resurrección—termina diciendo Mme. Fraya—que la naturaleza no pueda realizar para el autor de una letra tan armónicamente equilibrada.»

Noticias DE LAS ISLAS

Buñola.—La Junta local de primera enseñanza de esta villa, con asistencia de los vocales señores Párruco, primer Teniente de alcalde, Médico titular y don Antonio Negre en concepto de padre de familia, ha practicado esta mañana la reglamentaria visita a las escuelas públicas de esta localidad, con el objeto de proceder al examen de los alumnos concurrentes en cada una de ellas. Dichos señores, según manifestación pública y expontánea han quedado altamente satisfechos de dicho acto, por los resultados observados en la educación e instrucción de los alumnos, viéndose con gusto brillar los esfuerzos de los Maestros, no obstante la irregularidad en la asistencia de aquellos a la escuela.

El señor Presidente después de felicitar a los respectivos Maestros, ha dirigido la palabra a los discípulos, recordándoles, con tiernas frases, la obligación de asistir con más puntualidad y que así lo manifestaron a sus padres, pues éste es el más ventajoso medio para obtener positivos adelantos en la enseñanza.

Acto continuo se han repartido vistosos premios a todos los alumnos.

Después de las escuelas públicas ha misma Junta se ha dirigido a las privadas de niñas y párvulos que en esta villa tienen establecidas las Hermanas de Caridad.—C.

17 de Julio de 1903.

Manacor.—La banda de música Manacorense que bajo la inteligente dirección del maestro señor Rosselló ha de tomar parte en el concurso de Ferias y Fiestas de Palma, está organizando una serie de conciertos con el fin de recaudar para los gastos de la próxima excursión. Es de esperar que se verán muy concurridos.

—De cada año se ve más concurrida la colonia del Carmen (Porto Cristo) de familias que van a veranear; este año le da mucha animación las numerosas excursiones de forasteros que vienen a admirar las maravillas que encierran las cuevas de Manacor.

—Se nos dice que en la colonia del Carmen se están organizando unas grandes fiestas siendo el promovedor de ellas nuestro amigo don A. Andia, por lo que es de esperar que resultarán muy lucidas.—C.

17 Julio de 1903.

Petra.—A juzgar por el entusiasmo que reina entre los miembros del Ayuntamiento encargados de los festejos con que se proponen solemnizar la festividad de nuestra patrona Santa Práxedes, parece que este año va a resultar notable.

Además de música, fuegos artificiales, bailes al estilo del país etc. se concederán premios en metálico a los vencedores de las carreras de hombres niños y caballerías.

Se están habilitando varias casas de los alrededores de la Plaza para convertirlos en horchaterías.

La parte religiosa de la fiesta será tan lucida como los años anteriores.

17 de Julio 1903.

Catástrofe ferroviaria de Malatos

La Compañía de Seguros Zürich, que hasta ahora ha pagado por indemnizaciones de accidentes más de 84 millones de francos, ha introducido un seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, del cual adjuntamos un prospecto con este número.

La combinación de seguro propuesto por dicha Compañía nos parece muy aceptable, pues ya que el público viajante no puede hacer nada para evitar desgracias tan lamentables como la de Malatos, debe hacer lo posible para reducir a lo menos las consecuencias materiales para la familia.

Cuantas señoras usen el «Petróleo Sansón» para el cabello, no se cansan de recomendarlo.

DE LA CAPITAL

El señor Gobernador Civil de la provincia ha publicado una circular dando instrucciones a los Ayuntamientos de la provincia para la formación de los presupuestos adicionales del corriente año.

Al propio tiempo les advierte que antes del 15 de Septiembre próximo deberán remitirle por duplicado los expresados presupuestos adicional y refundido advirtiéndoles que en el caso de no verificarlo tomará contra ellos medidas de rigor con las que desde ahora les comina y a los Secretarios Contadores que dejen transcurrir sin causa justificada el citado plazo, considerará su negligencia como causa grave para decretar su suspensión y si procede la destitución definitiva, conforme a las atribuciones que confiere el párrafo 2.º del art. 124 de la repetida ley municipal.

El programa de las piezas que ejecutará esta noche la «Banda Municipal» en el paseo del Borne es como sigue:

- 1.º «Meyerber», Paso doble Milfager.
- 2.º «Danse Negre», Grech.
- 3.º «Fique Dame», Overture Suppé.
- 4.º «La Corría de Toros», Cuarteto Chueca.
- 5.º «La muerte de Agripina» paso doble Valverde.

Programa de las piezas que tocará hoy por la noche la Banda Mallorquina que dirige el señor Gelabert, en el paseo del Borne:

- 1.º Paso-doble de «El Bateo», Chueca.
- 2.º Tanda de valsas «La Maravilla Ecuestre», Bretón.
- 3.º Gran Overture «Poeta y Aldeano», Suppé.
- 4.º Capricho «Bella Pastora» Roig
- 5.º Paso doble «La Giralda», Juarriany.

Ambas noticias nos han llegado por conducto que nos merece entero crédito.

Para los efectos de reclamación se se halla el puesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Esporlas el reparto de arbitrios extraordinarios respectivo al año actual.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Alcudía de haber denunciado a la autoridad competente a cuatro sujetos que sorprendido apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El Comisario de Guerra de la plaza de Mahón ha señalado el día 14 de Agosto próximo para la celebración de la subasta para la adquisición de los artículos, subsistencia y utensilios que se consideran necesarios para el servicio de las factorías militares de esta plaza.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha publicado una circular dirigida a los alcaldes de los pueblos, en la que les ordena que en adelante en cumplimiento del Real decreto de 10 de Mayo de 1892, relativo a pesas y medidas se provean dentro el término de veinte días de los aparatos necesarios como son la báscula y la romana, para efectuar las compraventas de los cereales y legumbres al peso en lugar de la medida.

Dicha disposición comprende a todas las transacciones que se hagan con carácter público, entendiéndose como tales, todos los ramos de la Administración provincial y municipal y en cuantos contratos se realicen con el intermedio de un fiel medidor, ya sea este designado ó admitido por las corporaciones municipales, por los gremios de los productores ó traficantes ó por las Cámaras Agrícolas ó de Comercio que son los que están obligados a verificar las transacciones de cereales y legumbres por medio del peso.

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia, ha publicado una circular advirtiéndole a los contribuyentes que no han hecho efectivas sus cuotas durante el 2.º periodo de cobranza voluntaria del impuesto de 10 por 100 sobre el suministro de energía eléctrica para el alumbrado que podrán verificarlo dentro el plazo de cinco días con el cinco por ciento de recargo.

El señor Alcalde de esta ciudad ha remitido a este Gobierno de provincia un estado conteniendo el movimiento de Caja durante el mes de Junio último.

Según el mismo los ingresos ascendieron a 129 595'49 pesetas y los pagos a 63,563'78 pesetas, quedando una

existencia para el mes entrante de 66 031'43 pesetas.

Se halla vacante la plaza de Farmacéutico municipal de la villa de San Juan, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Los aspirantes a ella deberán presentar sus solicitudes en la Secretaría de aquella villa durante el plazo de 30 días a contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el B. O.

Entre el pasaje llegado ayer en el vapor correo de Barcelona, figuraban don Gabriel Torres, don Vicente Caballero, don Lorenzo Mayol, don Rafael Lacy, don Vicente Puerto, don José Cabrinety, don Jaime Sabater, el capitán de carabineros don Jaime Canals y los tenientes recién salidos de la Academia, don Norberto Alcover y don Miguel Garau.

También llegaron en dicho buque varios marineros de la dotación del destroyer *Speyde*, que habían quedado en tierra, al ir este buque a Barcelona para recoger la correspondencia.

Esta noche en el Arrabal de Santa Catalina se celebrará la fiesta que aquellos vecinos dedican este año a la Virgen del Carmen.

El programa de las piezas que en uno de los catafalcos tocará la Banda Municipal es como sigue:

- 1.º «En Columna de Honor», Paso-doble, Fraseo.
- 2.º «Los Timplaos», Tango, Gimenez.
- 3.º «La Tempestad» Fantasia, Chapi.
- 4.º «Célebres malagueñas de Cornetín», Vila.
- 5.º «Serenata Andaluza», Inghelbrech.
- 6.º «El Bateo», «Couplets» y «Doú», Valverde.
- 7.º «Missisipi» Paso doble, Montero.

El señor Comandante de la guardia municipal, impuso ayer una fuerte multa a un individuo por escándalo promovido en la vía pública.

Ayer fué puesto a disposición del señor Juez competente por el Comandante de la guardia municipal, un sujeto que había maltratado de obra a una mujer en la calle de Yseros, produciéndole varias contusiones.

En el vapor correo de Alicante, fueron embarcadas ayer las seis cajas para los toros que tienen que lidiarse en nuestra plaza en las próximas ferias y fiestas.

El programa de las piezas que tocará la Banda Mallorquina en otro catafalco de la misma fiesta es el que sigue:

- 1.º Pase-doble «El Barquillero».
- 2.º Tanda de Valses «Veni vidi vici».
- 3.º Gran fantasia de «La Bohème».
- 4.º Sinfonía de «Campanone».
- 5.º Polka Militar «Doble Derecha».
- 6.º Paso-doble «El Bateo».

Audiencia

Causa por lesiones

Ayer continuó en esta Audiencia el juicio oral de la causa que empezó a verse anteayer contra Juan Coll Oliver sobre lesiones a Jaime Vallori producidas el 7 de Octubre en la villa de Selva.

Continuaron las declaraciones de los testigos, ninguno de los cuales aportó luz alguna para el esclarecimiento del hecho, a excepción de Jaime Moraita, quien declaró que presencié el hecho y que a pesar de efectuarse de noche tiene la creencia de que el agresor del Vallori fué el procesado.

El ministerio público, representado por el abogado fiscal don Antonio Astray sostuvo la culpabilidad del procesado, para el cual pidió la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas, más la indemnización de 34 pesetas al perjudicado.

La acusación particular, a cargo del abogado don Pedro Andreu, se mostró conforme con la petición fiscal, apreciando además la agravación de abuso de superioridad de fuerza.

La defensa del procesado, ocupada por el joven letrado don Manuel Fiol, sostuvo la inocencia de su defendido, alegando la falsedad de las declaraciones del Moraita y del matrimonio Vallori los cuales, añade, estaban enmascarados de antiguo con el procesado, y por esto le atribuyen la realización del hecho.

Aduce, además, pruebas para probar la coartada, demostrando que el procesado se hallaba durmiendo en su

CEREVISINA FITA

Levadura decerveza empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias medicas en los hospitales de Barcelona para curar la VIRUELA, FORUNCULOSIS SARAMPINO, ERI SIPELA, ESCARLATINA, ETC. Depósito: Centro Farmacéutico y J. Valenzuela.

B. ME CASTELL

Depósito exclusivo de las acreditadas máquinas alemanas para coser y hacer calceta.

KAYSER WALTER
VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

Agujas y accesorios de todos sistemas, aceites, etc. á precios limitados.

Talleres para composturas de máquinas de todas clase.

Santo Domingo 4, 6 y 8—Palma

casa cuando sucedió el hecho de autos, y termina pidiendo su adsolución. El juicio quedó concluso para su sentencia.

Previsión del tiempo

Para lo que resta de la presente quincena, los astrónomos dan las siguientes variaciones atmosféricas:

Sábado 18.—Quedará entre Marruecos y Argelia un mínimo barométrico, cuya influencia sólo se sentirá en Andalucía y región de Levante.

Martes 21.—Una depresión del Atlántico, que se dirigirá al Cantábrico, empezará á invadir la Península, registrándose algunas tormentas en la mitad occidental.

Miércoles 22.—Habrá llegado al Cantábrico dicha depresión y ocasionará lluvias tempestuosas, principalmente desde el NO. y N. hasta las regiones centrales.

Jueves 23.—Penetrará en Francia la depresión anterior, y por las Azores avanzará otra nueva hacia la Península.

Se producirán algunas tormentas en el N. NE., Portugal y Galicia.

Viernes 24.—Se acercará á las costas de Galicia la depresión de las Azores y otra llegará al SO. de Irlanda.

En la Península se desarrollarán lluvias y tormentas, especialmente desde el O. hasta el Centro.

Sábado 25.—Las depresiones del día anterior se correrán hasta el E., situándose la del SO. de Irlanda en Bretaña, y la de Galicia en la bahía de Vizcaya y SO. de Francia.

El régimen tempestuoso en España se propagará, particularmente, desde el Cantábrica y región pirenaica, hasta el Golfo de Valencia.

Domingo 26.—Las depresiones referidas se encontrarán hacia los Países Bajos y en el Mediterráneo, produciendo algunas lluvias y tormentas en las regiones vecinas á este mar.

Jueves 30 y viernes 31.—Una depresión del Atlántico avanzará al Golfo de Gascuña, ocasionando lluvias y tormentas, particularmente desde el NO. hasta las regiones del Centro.

IMPORTANTE

Todos los que se suscriban á LA ALMUDAINA y paguen un año por adelantado tendrán opción á uno de los siguientes lotes de libros.

Un tomo de *Ensayos religiosos políticos y literarios* por Quadrado.

Poetas líricos italianos por Estelrich, *Nuevas poesías* de Alcover, *En el Hartz* por Enrique Heine.

Dos tomos á elegir de los siguientes: *Beatriz Cená* por Guerrazi (dos tomos).—*Julián emperador* por Ibsen (dos tomos).—*Sigámosle* por Sienkiewicz.—*Los Espectros* por Ibsen.—*Emperador y Galileo* por Ibsen (dos tomos).—*Novelas cortas* por Tolstoy.—*Mi confesión* por Tolstoy.—*Mas allá del misterio* por Sienkiewicz.—*Paraiso é infierno* por Ivernizio.—*A sangre y fuego* por Sienkiewicz (dos tomos).—*Liliana* por Sienkiewicz.—*Amores de Catalina de Medicis* por Enseñat.—*Luchar en vano* por Sienkiewicz.

De este beneficio disfrutarán tanto los suscriptores antiguos como los que se suscriban de nuevo.

Se reparten gratis muestras y prospectos de las Píldoras de Vida del Dr. Ross en todas las farmacias.

Un edicto

Por creerlo de interés nos complace en publicar el siguiente edicto que nos ha remitido el señor Juez de instrucción de este partido.

«Don Ramón Carrera y Fernandez, Comendador de la Real orden de Isabel la Católica, Juez de instrucción del partido de Ullaro y nombrado especial para la causa de que se hará mención.

Hago saber: Que en el sumario que me hallo instruyendo con motivo del descarrilamiento de un tren de viajeros en el puente de Torremontalvo la tarde del 27 de Junio último, se cita y llama á todas aquellas personas que ya resultaron ilegas ó por el contrario heridas ó lesionadas en dicho siniestro pero que de alguna manera hayan sufrido pérdidas ó perjuicios y que hasta ahora no hubieren prestado declaración, comparezcan en el término de ocho diasjante este Juzgado especial ó Señores Jueces de Instrucción de la respectiva Capital en cuyos diarios aparezca inserto este edicto para recibirles declaración conducente y ofrecerles el procedimiento como dispone el art. 109 de la ley de Enjuiciamiento criminal bajo apercibimiento de que si no lo verifican les parará el perjuicio consiguiente.

Dado en Logroño á siete de Julio de mil novecientos tres.—Ramón Carreras y Fernández.—Por su mandado Benito Fernandez.

Es copia conforme y exacta del edicto original á que me remito.—Palma catorce de Julio de mil novecientos tres.—Juan Bestard.»

Comision Provincial Ultima sesión

Bajo la presidencia del señor Barceló se reunió la Comisión Provincial, asistiendo los diputados señores Sans, Vicens y Pascual.

El Vice presidente manifestó que el Excmo. Ayuntamiento de Palma en la sesión que celebró el día 9 de Septiembre de 1898, acordó solicitar del Gobierno de S. M.:—1.º La declaración de puertos francos de todos los de estas islas.—2.º La celebración de un concierto económico en virtud del cual y mediante una cantidad alzada convenida, se encargara la provincia de la distribución y exacción de todos los impuestos de conformidad con sus usos y costumbres.

Y en la sesión que celebró el mismo Ayuntamiento el día 10 de Octubre siguiente, acordó trasladar dicho acuerdo á esta Diputación Provincial, suplicándole se sirviera abrir una información pública con dicho objeto. Deferente como siempre esta Diputación con los deseos expuestos por la referida Corporación municipal, acordó abrir la información pública solicitada extensiva á los dos extremos indicados, invitando á la Cámara de Comercio de Palma, á la Cámara Agrícola Balear, á la Real Sociedad Económica de Amigos del País y al Consejo Provincial de Agricultura, Industria y Comercio, para que se sirvieran emitir su ilustrado parecer sobre cada uno de los extremos indicados.

Correspondiendo á esta invitación, la Cámara Agrícola Balear emitió un luminoso informe en 2 de Noviembre de 1899 estudiando el asunto principalmente bajo el punto de vista de la conveniencia de los intereses agrícolas de la provincia, aunque sin tratar de favorecerlos á expensas de los industriales y comerciales, concretando su opinión en las siguientes conclusiones:

1.º Que en las actuales circunstancias no conviene á los intereses de la provincia solicitar del Gobierno la concesión del Concierto Económico ni la de Puertos francos.

2.º Que las Corporaciones locales y la provincial deben esforzarse cada una dentro de su esfera de acción en mejorar nuestras costumbres políticas y administrativas, y en que los contribuyentes sean atendidos por las auto-

ridades y amparados en sus derechos legítimos, á fin de que la provincia se halle convenientemente preparada para administrar sus propios intereses, para el caso de que el Gobierno se resolviese descentralizar en sentido más ó menos amplio la administración.

3.º Que se procure remover los obstáculos que se oponen á la pronta terminación de las obras del puerto de Palma; que se supriman en el, trabas inútiles perjudiciales al Comercio, se reduzcan cuanto sea posible las gabelas que por carga y descarga, obras del puerto y demás, han de pagar las mercancías, y se promuevan y estimulen, subvencionándolas si fuere necesario, empresas particulares destinadas á montar los múltiples y costosos servicios que la navegación y el tráfico reclaman así para los buques como para las mercancías, y

4.º Que se atienda con prudencia al mejoramiento de los demas puertos de la provincia que por sus condiciones y situación puedan fomentar la riqueza de su suelo y de su industria.

El Consejo Provincial de Agricultura, Industria y Comercio emitió el día siguiente su informe concretando su ilustrado parecer en las conclusiones siguientes:

1.º Que no conviene por ahora instar ante el gobierno los problemas de «Puerto franco» y de «Concierto Económico.»

2.º Que importa gestionar activamente hasta conseguir mejoras en nuestros puertos y sobre todo en la terminación de las obras del Puerto de Palma, con sus construcciones complementarias.

3.º Que urge redactar en sentido expansivo y económico las Ordenanzas de Aduanas, á fin de dar facilidades á la navegación y al Gobierno, y reducir derechos y gabelas á límites prudenciales y

4.º Que es indispensable reformar los reglamentos y demás disposiciones referentes á tributos, atendiendo á las justas quejas y reclamaciones de los contribuyentes.

Después de dar cuenta de los puebllos que contestaron á la invitación para emitir su opinión y de que el Ayuntamiento de Palma había invitado al Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona para celebrar en Palma una Asamblea en la que se trataron las cuestiones económicas que pudieran interesar á ambas provincias, la que tuvo lugar el domingo, y en ella sin tener en cuenta la información pública practicada á instancia de la corporación municipal se aprobaron conclusiones que vienen á prejuzgar la resolución que en vista de la misma se entendiera procedente, y en su consecuencia propuso se acordara dar por terminada dicha información y remitirla al Ayuntamiento de Palma en contestación á su oficio de 20 de octubre de 1898. Cuya proposición fué aprobada por unanimidad.

Se enteró de que el Gobierno ha autorizado á la Diputación para adquirir por gestión directa los terrenos destinados á manicomio provincial, acordando recomendar al arquitecto que á la mayor brevedad presente los planos.

Se tomaron otros acuerdos de menor interés, aprobándose luego varias cuentas y se levantó la sesión.

Questiones municipales

Para el lunes próximo están convocadas las Comisiones de Gobierno Interior y Ensanche, para resolver varios asuntos de trámite.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Beneficencia y Sanidad, el concejal don Manuel Villalonga y del de Obras y Empedrados don

Bajo la presidencia del teniente de Alcalde señor Mateu y con asistencia de los señores Martorell, Serra y Cuchieri se reunió ayer la Comisión de Obras aprobando varios permisos para obras particulares. Además aprobó varios expedientes de escasa importancia.

EL COSO BLANCO
Se reciben encargos de CONFETTI.
San Bartolomé, 45, (Cerca del Banco de España)

EN NOVEDADES PARA SEÑORA
Atenciones de la Sra. Sindiçera 2 á 0

La escuadra inglesa

Anteanoche á las siete y media se celebró á bordo del acorazado inglés «Bulwark» un banquete con que el almirante de la escuadra obsequió á las autoridades de esta capital.

Asistieron al banquete el Capitan General señor Ortega, el teniente coronel de Estado Mayor don José Hernandez Heredia, el consúl inglés señor Bosch, el comandante de Marina señor Delgado y el gobernador civil señor Latorre.

Al llegar los invitados al pié de la escala de honor del «Bulwark», se dispararon cohetes, lo mismo que al abandonar dicho acorazado.

Durante el banquete la orquesta de á bordo interpretó música de aires españoles.

Ayer por la mañana, á las nueve y cuarto los buques de la escuadra levaron anclas, haciéndose á la mar con rumbo á Gibraltar.

Iban á la vanguardia, formando dos líneas los cruceros y seguían los seis acorazados en dos filas de á tres.

Los «destroyers» han ido hasta la altura de «Cap Enderrocát» en una sola línea, que llenaba casi toda la bahía, pero despues han maniobrado ocupando la retaguardia en la misma línea de los acorazados.

A eso de las diez, han ido desapareciendo del horizonte las últimas nebulillas de humo de la escuadra.

Notas del mar

De Barcelona y Argel respectivamente llegaron ayer por la mañana á este puerto los vapores *Bellver* y el francés *Bastiais*, trayendo ambos pasaje y carga y el primero la correspondencia.

—El *Bastiais* una vez embarcado un pico de carga y pasaje salió de nuevo para Marsella al media día.

—A las cinco de la tarde también salió el vapor *Islaño* para Ibiza y Alicante embarcando la correspondencia, pasaje y carga.

—Ha sido despachado para Porto Colom el laúd *San José*, con carga general.

—Registros del puerto.—Observaciones de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera: Cargada —Id. del horizonte: Calmosísimo.

—Dirección del viento: Tercer cuadrante fresquito.—Estado del mar: Picada.—Buques á la vista: Ninguno.—Indicaciones del Vigía de Porto-pi: Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto soplabá apenas perceptible ventolina á la tierra, recaíaba marejadita picada del SO. el nivel de las aguas estaba elevado el cielo cubierto y muy calmoso el horizonte. Se quedó calma á las seis y á las siete ya era fresquito el viento á la mar, fué refrescando y á medio día soplabá fresco á dicha parte. Continué por algunas horas de este modo y al aproximarse al ocaso abonanzó.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas
Continúan en la Misericordia; á las siete de la mañana se espondrá el Santísimo, á las diez se cantará la misa mayor en la cual publicará las glorias del Santo fundador el M. I. señor don Nadal Garau canónigo doctoral.

Al anochecer trisagio y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En las Teresas fiesta particular de la tercera orden carmelitana; á las siete comunión general y á las diez misa sistemé con sermón que dirá el P. Miguel Rosselló de los Sagrados Corazones, á las cuatro de la tarde se vestirá el escapulario, á las siete continuación de septenario de la Virgen.

En Santa Eulalia fiesta á la Virgen del Carmen, á las diez se expondrá el Santísimo Sacramento, en seguida horas y misa mayor en la cual predicará don Jaime Verger Vicario de la misma Parroquia, quedará espuesto todo el día S. D. M. A las siete de la tarde se vestirá el escapulario, á los fieles al anochecer rosario, meditación y reserva.

En el oratorio de los Hermanos Carmelitas de Santa Catalina, á las siete comunión general, á las diez misa y sermón que dirá don Bernardo Matas, á las seis de la tarde saldrá la procesión acostumbrada.

En Montesión, á las siete y media de la mañana misa de comunión general para los Seglares Católicos y á las siete y media de la tarde ejercicio con plática y exposición del Santísimo.

En San Juan á las siete de la mañana principiará la novena de San Pan-

taleón durante una misa y meditación.

Visita á la corte de María

A Nuestra Señora de Lluch en San Nicolás.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en la Misión á San Vicente de Paul.

Exposición á las siete; á las diez se cantará la misa mayor. Al anochecer trisagio, cantado estación, Te-deum y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En las Teresas por celebrarse la fiesta de San Elias, á las diez se cantará la misa mayor con solemnidad, al anochecer continuación del septenario de la Virgen del Carmen.

En la Concepción fiesta de Santa Margarita. A las nueve y media la comunidad cantará nona y la misa mayor en la cual predicará un P. Ligo-rista.

En la Merced á las seis de la mañana principiará la novena de la Beata Catalina Tomás durante una misa.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de Belén, en el Santo Hospital.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

A la muerte del Papa

Madrid 18 á las 10

El gobierno italiano aplicará á la muerte de León XIII la ley de garantías, por la que conceden á los Papas todos los honores de soberano.

Habrán disparos de cañón, las banderas serán colocadas á media asta y la corte vestirá de luto.

Agitadores chinos.—Ministro de joanada.

Madrid 18 á las 10

Los jóvenes agitadores chinos, descubiertos y que intentaban derribar la monarquía para implantar la república han sido condenados á muerte.

El ministro de jornada en San Sebastián cerca del Rey será el señor Dato.

Sobre la crisis

Madrid 18 á la 10'15

Como se ha venido diciendo que una vez aprobada la contestación al Mensaje régio, surgiría la crisis para unos parcial y total según otros, la animación en los círculos políticos es hoy extraordinaria, haciéndose por los políticos diversos y contradictorios comentarios.

Hasta las primeras horas de la madrugada los círculos políticos se hallan concurridísimos, inventando combinaciones, citando nombres de futuros ministros, suponiendo alianzas y rupturas entre las principales figuras de nuestra política.

Apesar de todo, lo cierto es que hasta hoy no hay nada seguro y mucho menos definitivo.

Lo único que se sabe de cierto es la estensa conferencia telefónica celebrada por los señores Silvela y Villaverde á la que se atribuye verdadera importancia.

Movimiento político.—Reserva

Madrid 18 á las 13'15

Se ha observado hoy mayor movimiento político que ayer.

Han estado en Palacio los señores Sanchez Toca, Maura y Villaverde, los cuales se han mostrado reservadísimos, contestando con evasivas á las preguntas que les han hecho los periodistas acerca del objeto de las visitas.

Reina expectación con motivo del próximo consejo de ministros.

Rumores de nuevo ministerio —Confidencia.

Madrid 18 á las 13'30

Asegúrase que se ha hablado de la formación de un gabinete presidido por el señor Villaverde en el cual entrarían los señores Marqués de Pidal, Romero, Ro-

bledo, Collantes, González Be- sada y Cobián.

Han celebrado una larga conferencia los señores Silvela y Dato.

Dimisión del Gobierno.— Los propósitos de Silvela.— Calendarios.

Madrid 18 á las 18'15 (Urgente)

Al salir el señor Silvela de Palacio le interrogaron los periodistas, manifestando que había entregado á S. M. la dimisión del Gobierno.

El Rey le rogó que se encargase de formar un nuevo Gabinete, pero el señor Silvela decla-

ró que era irreductible su propósito de no seguir en el Gobierno sin el concurso del señor Maura.

Se cree que se formará un nuevo Gobierno conservador en el cual esté representada la tendencia maurista.

Entrega del Mensaje

Madrid 18 á las 14'10

Ahora se dirige á Palacio la comitiva del Congreso con objeto de entregar el Mensaje á S. M. el Rey.

Asiste el Gobierno, los exministros señores Canalejas, Villanueva, García Alix y otros.

Mencheta.

Ultimas noticias

Ferias y fiestas

En la reunión que celebró anoche la Comisión de Ferias y Fiestas tuvo ocasión de examinar varios dibujos confeccionados por el señor Sigüenza para el adorno de carruajes, balcones y fachadas para el «Coso Blanco».

Dichos dibujos son de bonito efecto y la confección del adorno es de escaso coste.

El señor Sigüenza se hospeda en el Hotel Continental, donde dará á las personas que lo soliciten cuantas explicaciones se deseen.

Se nos asegura que son varios los carruajes que se están adornando para concurrir á dicho festejo.

Esto unido al entusiasmo que reina entre distinguidas señoritas de la buena sociedad para concurrir á esta fiesta, las que según se nos dice se están confeccionando los trajes de blanco indispensables para el objeto, nos hace creer que dicho festejo será uno de los más lucidos de la fiesta.

Como ya dijimos, el final de esta fiesta tendrá efecto en el Real de la Feria donde se librará una batalla de «confetti» y serpentinadas entre los carruajes y entre estos y los concurrentes á los pabellones y kioscos.

Ayer empezaron en el paseo de la Rambla los trabajos para la esplanación del nuevo piso del mismo.

Se nos ha asegurado que las obras quedarán definitivamente terminadas esta semana.

La colocación de los arcos empezará también dentro de breves días, al objeto de que la Compañía Mallorquina de Electricidad pueda empezar la instalación del alumbrado, que á no dudar llamará la atención.

El banquete de hoy

Hé aquí los últimos adheridos á la fiesta que en honor de D. Enrique Alzamora ha iniciado el Gremio de Almacanistas, y que se celebrará en el Grand Hotel á las dos de la tarde: don Pedro Marroig Palou, don Juan A. Centre, don Gabriel Fuster, don Jaime Morey, don José Esteve, don Antonio Aguiló, don Juan Pizá Lapuente, don Miguel Pujadas, don Antonio Delgado, don Damián Bauzá, don Vicente Terrasa, con Miguel Bestard y don Fernando Estada.

Ayer tarde el señor Alzamora fué visitado por una comisión compuesta de los señores don José Bonnin Taronji, don José Piña y don Antonio Aguiló para invitarle oficialmente en nombre del Gremio. El obsequiado mostróse agradecidísimo á las muestras de simpatía de que le hacían objeto sus amigos.

Tenemos entendido que los agrimiados del banquete han designado á don José Bauzá para iniciar los brindis.

Ha sido invitada la prensa. Las listas se cerraron con 75 adheridos.

Una riña

Anoche á cosa de las once ocurrió el siguiente hecho, del que resultaron dos individuos heridos.

Según parece se dirigían desde el caserío de Son Españolet á Santa Catalina varios individuos, pero al llegar á la mitad del camino dos de ellos se trabaron de palabras de las que llegaron á los hechos, recibiendo uno de ellos una cox en la tetilla izquierda y varias contusiones en la cara.

Quiso intervenir en la disputa otro individuo, que trató de poner fin á la reyerta encarándose con el agresor, recibiendo de éste tres heridas en la

cabeza y varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

Ambos heridos se presentaron algunas horas después á un individuo de la guardia municipal de servicio en el espresado arrabal quien les acompañó á la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia donde fueron curados por el médico municipal, de guardia señor Gayá.

El agresor fué detenido más tarde por la guardia municipal y conducido al depósito de Capuchinos.

Dicho individuo será hoy puesto á disposición del Juzgado.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Almuerzo.— Conferencia

Madrid 18 á las 16'10

Los señores Silvela y Dato almorzaron en la Presidencia.

El señor Maura conferenció con S. M. el Rey después de la entrega del mensaje por la mesa del Congreso, insinuando la posibilidad de llegar á un arreglo.

Una comunicación.— Suspensión de las sesiones.

Madrid 18 á las 16'40

En ambas Cámaras se dió lectura á una comunicación del señor Silvela, en la que daba cuenta de haberse declarado la crisis en el Gobierno.

En vista de ello, se acordó suspender las sesiones hasta nuevo aviso.

Continúa reunido el Consejo. Reina gran expectación.

La comunicación.— Extrañeza

Madrid 18 á las 17'10

La comunicación dirigida á las Cámaras, dice en resumen lo siguiente:

«Habiendo el Gobierno presentado la dimisión, se replica á la Cámara que suspenda las sesiones.»

Han causado gran extrañeza los detalles de la crisis.

La comunicación dirigida á las Cámaras, prueba que S. M. el Rey tiene las dimisiones, lo que hace inexplicable la celebración del Consejo.

Senado

Madrid 18 á las 17'35

Al abrirse la sesión del Senado el señor Azcárraga ha dado lectura á un telegrama de Roma, dando cuenta de que S. S. el Papa ha descansado algunos ratos durante la noche.

Añade el despacho que el estado general de S. S. no ha variado.

Se aprobaron varios créditos y la pensión que debe darse á la viuda del General señor Lachambre.

Acto seguido se dió lectura á la comunicación dando cuenta de la crisis, levantándose la sesión.

Más sobre la crisis

Madrid 18 á las 17'45

17'50

Continúa el Consejo de ministros.

De las noticias circuladas, se desprende que el señor Silvela tenía presentada la dimisión del Gobierno desde hace días, esperando solo la aprobación definitiva del mensaje, para plantearla oficialmente.

Se asegura que la reunión que están celebrando ahora los ministros, la ha motivado los deseos de S. M. el Rey de que se viera de buscar un medio de ponerse de acuerdo para continuar el mismo Gobierno, con una pequeña modificación.

Se conviene en que la labor de la crisis ha sido consecuencia de una serie de conciliabulos llevados con el mayor sigilo.

La casa del señor Villaverde se ve concurridísima.

Silvela en Palacio

Madrid 18 á las 18'10

Acaba de salir el señor Silvela del Consejo, dirigiéndose á Palacio, á presentar la dimisión del Gobierno.

Preguntado por los periodistas acerca de los acuerdos tomados por el Consejo, ha contestado que se dará una nota oficiosa.

La nota oficiosa

Madrid 18 á las 18'25

18'30

18'35

18'40

La nota oficiosa facilitada á la prensa, dice que el Consejo deliberó acerca de las necesidades no dotadas de consignación en el presupuesto de 1902, expuestas por el señor Sanchez Toca en anteriores Consejos.

También examinó el estado parlamentario de estos asuntos relacionados con el proyecto de reorganización de los servicios de la armada, estimando insostenible el estatuto.

Prosiguió luego al estudio interrumpido en los anteriores Consejos de los proyectos de reorganización de los servicios y del programa naval y no siendo posible llegar á un acuerdo, se juzgó necesario facilitar la resolución poniendo en manos del señor Silvela las dimisiones, para que de este modo se pueda constituir un Gobierno sin obstáculos que provengan de los pareceres y convicciones, que son irreductibles dentro del ministerio actual.

Añade la nota, que el señor Silvela después de una madura reflexión, manifestó que consideraba inexcusable juntar la suya con las dimisiones de sus compañeros y que en consecuencia iría á comunicar á S. M. el Rey la crisis total.

Más sobre la crisis

Madrid 18 á las 19'10

Los ministros esperaban al señor Silvela en la Presidencia.

Al regresar éste les informó de la entrevista que acababa de celebrar con S. M. el Rey.

Terminada la narración, le preguntaron si habrá consultas, contestando que lo ignoraba.

Además le preguntaron si había aconsejado algo á S. M. el Rey, contestando negativamente.

Al salir, se marcharon juntos los señores Silvela y Maura en el carruaje de éste.

Conferencia

Madrid 18 á las 19'35

Al regresar la Corte de la Salve, conferenciaron largamente Su Majestad el Rey y el señor Villaverde.

Preguntado éste por los periodistas, ha dicho que S. M. le pidió su opinión para la solución de la crisis, aconsejándole que en cargara al señor Silvela la formación de un nuevo Gobierno.

Más consejos.— La prensa.— Declaraciones Impresión.— Obsequio.

Madrid 18 á las 23'10

23'15

El señor Azcárraga ha aconsejado también á S. M. el Rey que encargase al señor Silvela la formación de un nuevo gabinete.

Los periódicos publican extensos relatos de la crisis.

El señor Dato ha dicho que no será ministro yéndose el señor Silvela.

El señor Azcárraga ha declarado también que no quiere presidir el gabinete.

La impresión dominante es que se llamara al señor Villaverde para formar el nuevo gobierno.

«La Epoca» dice que si se tropezase con obstáculos S. M. el Rey llamaría nuevamente al señor Silvela.

Se supone que mañana se resolverá la crisis.

Los republicanos obsequiaran con un refresco al señor Salmeron el día 25 del actual, por el discurso pronunciado ayer.

Las últimas noticias de Roma afirman que S. S. el Papa continúa en el mismo estado.

Entrevista entre Silvela y Villaverde.

Madrid 19 á las 0'30

(Urgente)

Después de salir el señor Villaverde de Palacio, celebró una extensa conferencia con el señor Silvela, pidiéndole que volviese á formar gabinete.

El señor Silvela se negó nuevamente á ello.

El señor Villaverde volvió á Palacio á las nueve y media encargándole S. M. el Rey la formación del ministerio.

Creencia

Madrid 19 á las 1'45

Se acentúa la creencia de que el proyecto de escuadra ha servido de pantalla al Gobierno para ocultar la verdadera causa de la crisis.

Se añade que el señor Maura se negó resueltamente á variar de criterio en la cuestión sobre las elecciones.

Reunión de los republicanos

Madrid 19 á las 2'15

2'10

A las diez de la noche se reunió en el Congreso la minoría republicana asistiendo todos los diputados que residen actualmente en Madrid.

Se dió un voto de gracias al señor Salmeron por la prueba de adhesión dada con su entusiasta discurso.

Se repartieron el estudio de los presupuestos para discutirlos en Otoño.

Se acordó hacer una activa propaganda revolucionaria, celebrando mítines en varias provincias.

También se habla de que se tomaron otros acuerdos de gran trascendencia.

En el acto que se prepara para el día 25 del actual, hablará un diputado de cada región, haciendo el resumen el señor Salmeron.

Para después del acto se organiza una manifestación.

Incendio del Teatro «El Dorado».— Propagación del fuego.

Madrid 19 á las 3'30

(Urgente)

En el Teatro «El Dorado» se declaró á cosa de las dos y media de esta madrugada un violento incendio que en pocos momentos ha invadido por completo el edificio, propagándose á las casas próximas, las que aun están ardiendo.

Se trabaja activamente para localizar el fuego.

El Teatro ha quedado reducido á cenizas.

Han logrado salvarse el Conserje y su familia.

Se ignora si hay desgracias personales.

La gravedad del Papa

Madrid 19 á las 2'45

Roma.— El Boletín del Vaticano publicado á las 2 de la tarde, dice que S. S. el Papa se halla en el mismo estado.

Añade que ha descansado algunos ratos y en otros ha estado agitado.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	98 99
Salinera Española	160 00
Bonos Municipales	40 00
Obligaciones al 6 por 100	103 00
Obligaciones al 5 por 100	100 25
Isleñas	53 25
Obligaciones de la Isleña	102 00
Ferro-carriles de Mallorca	45 50
Alumbrado per Gas	76 00
La Económica	14 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 18	
4 p. S interior	76 85
Amortizable al 5 p. S	97 70
Carpetas	00 00
Banco de España	474 50
Tabacos	438 50
Francos	37 60
Libras	34 54
Barcelona 15	
4 p. S interior perpétuo	76 75
Amortizable	00 00
Nortes	56 20
Alicantés	90 95
Orenses	00 00
Francos	00 00

Ayer legó en esta ciudad procedente de Barcelona el especialista para la curación de las hernias (trencats), Sr. Vidal el cual se hospeda en el Hotel Continental, calle de San Miguel, y permanecerá en esta hasta hoy al medio día, recibiendo cuantas personas deseen consultarle.

¿Que todavía no conoce Vd. el sin rival **Pompeo**, pues si no sabe gastarlo en cosas buenas de poco le sirve el tener dinero.
Colmado Pajarita, San Nicolás, 6

Para Ferias y Fiestas

Globos de todos tamaños y precios.—Globos grotescos, de caprichosas figuras.—Faro-venecianos desde los más económicos á los más lujosos.—Gran variedad.
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2 y en sus sucursales de Inca y Manacor.

IMPORTANTÍSIMO

Participamos al público que el reputado ortopedista de Barcelona don Luis G. Torrent, á instancia de muchos pacientes permanecerá dos días más en esta capital, hospedado en la Fonda del Vapor, Veri, 19, donde podrán consultarle hasta el martes todos los herniados (trencats) y deformados que quieran curar radicalmente sus enfermedades.

CAFÉ RESTAURANT LIRICO

Programa del concierto vocal que se dará esta noche:

- 1.º «Nocturno» Chopin.—2.º «Evo-cación (Roberto)» por el señor Piña
- 3.º «Odi tú!» por el señor Fernández.
- 4.º «Simon Boccanera» por el señor Piña
- 5.º «Mefistofele» por el señor Fernández.

Extensa variación de helados.—Se sirven á domicilio.

CAFÉ MAHONÈS

Programa de la velada musical que se dará esta noche, ejecutando las siguientes piezas:

- 1.º Paso-doble de «La Alegria de la Huerta».—2.º «La Marcha de Cádiz» (duo de los patos)
- 3.º «Aida», (duo de soprano y tenor).
- 4.º «Pepe Gallardo», (duo)
- 5.º «La Revoltosa», (cuarteto de cuajiras).
- 6.º «Paris», polka de concierto.

Se sirven helados.—Servicio á domicilio.

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner